

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica en los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, deha.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas  
Número suelto..... 0,10  
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

## AVISO IMPORTANTE

La Subdirección de la Compañía de Seguros «Aurora», en Madrid, nos ruega hagamos público que el Agente de esta Sociedad, D. Julián Ramos, ha sido separado del cargo; cesando, por lo tanto, de ser representante de «Aurora».

### Congreso Eucarístico en Londres.

Londón 10 (5,31 tarde).

Seguimos bien; apertura Congreso espléndida; orden completo, gentío inmenso y entusiasmo indescriptible.—CARDENAL SANGHA.

Londón 11 (11,5 mañana).

Ayer noche meeting católico de sesenta mil personas; hablaron Cardenal Vannutelli, cuatro Prelados más y Duque Wurfok; entusiasmo indescriptible; vivas al Papa; saluciones de honor; trinitario J-eurístico y Fe; en Inglaterra se ha anunciado para 1910 celebración Congreso.—CARDENAL SANGHA.

Londón 11 (6,40 tarde).

Nuestro Sr. Cardenal acaba de pronunciar magnífico discurso en Congreso Eucarístico; produjo entusiasmo obrante, siendo ovacionado repetidas veces.—YBENES.

### La Eucaristía en Londres.

Arpa del Norte, que sonora y dulce en Catedral la antigua resonaba, y hoy, cubierta de polvo y en olvido, puedes del viejo roble, en las ramas de San Filán sobre la fuente argéntea se extienden enal doselas de esmeraldas (1).

Despierta, Arpa del Norte, y los acantos del *highlander*, que habita en las montañas, que á los dulces ecos que te traen las brisas londinenses en sus alas; anéshen tus cuerdas, que envidiosa bledra con sus verdes sarcillos entrelaza; despierta, Arpa del Norte, á los rumores de las fuentes y bosque de Britania.

No te pido los burrales que el marino desde las vergas del navío lanza, ni el *huzzá* del *hybrid* victorioso, ni del *jokey* el *up, up!* el *cabalgón*, ni la trova de enamorado *minstrel*, ni el *To armst* del *sportman* ó del guardia.

Sólo te pido que hoy vibrante suene una cuerda hace tiempo desatendida, un eco que tus montes olvidaron, no supiero que no llevan tus arcos, un acento que esfúidas y ondinas de las maras há siglos que no arrancan, un canto de tus druidas ignorada, una voz sobre el dolmen no grabada.

(Arpa del Norte, que el impio herójo hizo pedazos, ven! Arpa Sagrada, y al brío de tus ecos eucarísticos salta; tus cuerdas ante la Hostia Santa.

Salten enai corcos, enai corderos salten tus colinas, las bos,ques y montañas, reanudando ante el Dios Sacramentado sus místicas antiguas contraindianas.

Rindan su alivio airón tus escudrones, buque y chinenses de tus fabricas; deja el spleen moderno, (Merry England, ¡Hurrá! que el Dios de tu alegría pasa.

S. Liso y Sarrada.

Carraqueo, 8-9-908.

## Balance político.

Uno de los acuerdos del congreso socialista ha sido separar de los republicanos. Han sido engañados ya tantas veces los obreros en cuestiones políticas, que se retiraron de esos demagogos que siempre pronunciaban el remedio infalible de los males de la clase obrera y no lo

cumplen nunca, como los específicos de cuarta plaza.

Los demócratas, que no encuentran ambiente en la pequeña industria que ama el orden por instinto, ni en la grande, que tiene conciencia plena de que la democracia en política es como el orin en ruedas y tornillos y la pillula en los almococes, buscan en los disidentes de todos los partidos y en las mesas de todas las oficinas, adeptos que, con el ruido de sus palabras y la desahucación de sus gritos, oculten la falta de base de sus empíricas enseñanzas y el corto número de sus prosélitos. Los liberales de orden avanzan en masa hacia el partido conservador, buscando en su extrema derecha el paso á soluciones francamente católicas, y los inorietistas, que sienten la desahucación en cuanto se termina el Poder, buscan ahora, como en otros tiempos, á los republicanos dueños de la plebe, con doctrinas anticlericales. Pero es tarde ya, la masa obrera no puede enriquecerse con las arcas vacías de la Iglesia y dirige su picota al dorado templo del becerro de oro, no asaltará la parroquia de paredes desnudas, armarios de pino y ropas de percalina, restos de barbaros saques; los modernos Atlas asaltarán el Banco y la Bolsa, el dinero acumulado, las pingües fortunas, comenzarán por los latifundios restos del feudalismo y acabarán con la fortuna privada, fundamento del progreso material si el Moisés de la acción católica no les hace beber la ley de Jesucristo.

No quieren soltadas raldas para cubrir sus desnudas carnes, buscan la cartera del hombre de negocios. Nada de ermitas ramosas, edificadas por la piedad sencilla; villas y chalets amasadas con pellejo de contribuyente y construidas en el chanchullo del poder político.

El anticlericalismo, dogma fundamental de liberales, demócratas y republicanos de menor cuantía, ha perdido su eficacia como signo de guerra entre los obreros que ven en el Cura un compañero en la desgracia y otra víctima de la opresión, á la que no abrazan hoy por adéjas preventivas, pero en la que empiezan á ver una esperanza para mañana. Separados por la política liberal, están unidos por los mismos sufrimientos; dificultades casi insuperables para cumplir su misión, atropellados en sus derechos, ultrajados en su dignidad, el Sacerdote y el obrero ven con dolor que el hambre y la miseria es lo único que les espera gobernando el país las doctrinas liberales, y uniendo á la unión de la cabeza que piensa y el brazo que obra.

El día que esto suceda, el edificio liberal se viene á tierra á la primer manotada, y sobre sus ruinas se levantará espontáneamente la justicia en la ley, la moralidad en las costumbres, la paz en todos.

Que ese día no debe estar lejos, lo demuestran por una parte la permanencia de los conservadores en el Poder por no haber partido político en condiciones de heredarle; el llamado angustioso de liberales á demócratas y republicanos, para que les presten una fuerza que no tienen y necesitan para vivir; y de otra el aumento considerable de Sindicatos Católicos, de periódicos y otras sociedades que, restando diamermente fuerzas al desorden, constituyen un núcleo de gobierno con fuerza propia y la misma doctrina política en los puntos esenciales.

El Conde de Romanones, que excita á todos los anticlericales á unirse en aptoradas filas, declara que la reforma de la Constitución asusta á mucha gente, y que él la considera algo peligrosa. El peligro que ve el Conde no es por parte de liberales, demócratas y socialistas, sus amigos, sino de que el poder caiga en manos de los católicos huyendo de las suyas para siempre.

Un paso más y estamos al cabo de la calle. Para dar ese paso tenemos una ayuda poderosa en los Congresos de la Unión Prensa, en las Juntas de Acción Social y en la desatendida política liberal, que nos envilece y empobrecerá.

## Hermoso proyecto.

Entre las muchas y buenas obras que los católicos de Sevilla están llevando á la práctica, merece especial mención la coronación de una grandiosa imagen del Sagrado Corazón de Jesús.

Sabemos que uno de los temas de la masonería imperante es *Cor Jesu exacerandum*, «odio al Corazón de Jesús», y por esta causa en todos los países donde pueden tratar con mil pretextos de ostérbar la propagación de esta pujante devoción, ya danidos determinando color político para engañar á los ignorantes, ya inventando mil y mil patrañas.

Los masones, hijos legítimos de aquel miserable pueblo que pidió á Pilatos la muerte de Cristo, no pueden salir el reitudo del Corazón de Jesús, y parodiando á aquellos ingratos, cuando se les habla de los derechos que Cristo tiene en la sociedad, contestan *notamus hanc regnare super nos*.

Por esta causa los católicos sevillanos saliendo á la defensa de los derechos del Corazón Divino, invitan á todos los católicos de España y se proponen hacer una grandiosa corona con que será solemnemente coronada la imagen bendita de Cristo Redentor nuestro.

Justo es que todos respondamos á ese noble llamamiento, y con desprendimiento generoso contribuyamos en la medida de nuestras fuerzas, quién con su óbolo, quién con alguna alhaja que pueda servir para la construcción de la corona que, á juzgar por el dibujo que tenemos á la vista, resultará magnífica.

En todas las Diócesis se han nombrado personas encargadas de coleccionar limosnas. En esta ha sido designado el Sr. Director Diocesano del Apostoliado, D. Benito López de las Hazas, que vive callejón de San José, núm. 3.

Antes del Corazón de Jesús, centros del Apostoliado, españoles todos, pobres, ricos, sabios é ignorantes, ofreced algo para coronar á nuestro Rey, á nuestro Pontífice, á nuestro Dios, recordad que quien dá á Cristo presta á Dios.

### Lista de donativos.

	Pesetas.
D. Benito López de las Hazas.....	5,00
D.ª Eusebia Martín de Jorge.....	5,00
D. José Antonio de Cepeda.....	5,00
• Ramón Lanaseros.....	5,00
Sra. Tesorera del Apostoliado, Portillo.....	5,00
TOTAL.....	25,00

## ACLARACIÓN

En la primera quincena del mes de Mayo dirigió el Sr. Amador de los Ríos la siguiente carta:

Toledo, Mayo de 1908.

Sr. D. Rodrigo Amador de los Ríos.

Muy señor mío y de mi distinguida consideración: Con motivo de lo que Ud. ha escrito y publicado respecto á nuestro Convento en los cuadernos 19 y 20 del tomo dedicado á Toledo en los Monumentos Arquitectónicos de España, hubo quien se ha dignado llamar nuestra atención muy particularmente sobre lo que usted dice en el cuaderno 19, página 300, en la nota. Si se tratara de otro escritor cualquiera, que no tuviese la autoridad de Ud., hubiéramos guardado silencio sobre el contenido de dicha nota; pero siendo Ud. el autor del tomo correspondiente á Toledo en la obra mencionada, nos permitiré le supliquemos se digna usted hacer, en la forma que considere más conveniente, alguna aclaración de la nota referida para evitar interpretaciones torcidas que pudieran originarse, en cuanto á la fundación de este Convento, y á la genealogía de su venerable fundadora. Dica usted en la repetida nota, que el caballero Pedro Suárez, muerto por los portugueses en Mayo de 1385, es el caballero «á quien hacen los escritores padre de doña María de Toledo, Sor María la Pobre, fundadora del este Convento de Santa Isabel en 1477». Entre los que han escrito la vida de D.ª María de Toledo—y al que se refieren casi todos los testigos que han declarado en el proceso, de su beatificación,—se halla escritor tan distinguido como D. Tomás Tamayo de Vargas, es, en particular circunstancia de haber sido el Dr. Liso censor y elogiador de su libro. Ud. no ignora que Tamayo de Vargas y Pisa eran muy conocidos de las casas de Toledo, Y Tamayo de Vargas en la vida de D.ª María de Toledo dice que era hija de Pedro Suárez y D.ª Juana de Guzmán. El Pedro Suárez, á quien Tamayo de Vargas se refiere, no es el Pedro Suárez á

quien quitaron la vida los portugueses en 1385. Como observa Ud. muy bien en la nota de referencia, basta la simple confrontación de las fechas, para deducir que el Pedro Suárez, que murió en 1385, no pudo ser el padre de D.ª María de Toledo, que fundó nuestro Convento en 1477. Pero aun siendo esto así, no ha de inferirse, como tenemos que lo infiera alguno—por entrar poco explícita la nota—que quede obscurcida la ilustre prosapia de nuestra insigne y venerable fundadora. Le agradeceríamos, pues, para desvanecer toda duda de personas suplicaces, enviase la bondad de ampliar las noticias de la genealogía de la preclara señora, á quien tanto distinguió en los Reyes Católicos D. Fernando y D.ª Isabel.

Suplicádome me perdone este atrevimiento, hijo del amor que profesamos á nuestra Santa Madre, me repito de Ud. afectísimamente en Cristo Jesús,

La Abadesa de Santa Isabel.

## La instrucción del obrero

es la base de su regeneración.

La carencia de instrucción ejerce una pernicioso influencia en el obrero.

El obrero como hombre que es, ha nacido para vivir en sociedad; leyes, costumbres, idiomas, todo está normalizado y controvertido, según las evoluciones de los pueblos, es lo que constituye la sociedad; por consiguiente, ésta puede juzgarse por los grados de cultura que poseen los individuos que la componen.

Si juzgásemos, pues, la sociedad actual en cuanto á la parte que toca al obrero, tendríamos que formar un juicio muy pobre de ella.

Muchos de los obreros carecen de los principales conocimientos, siquiera sean los indispensables para la vida social; la mayor parte ignora hasta las bases primarias.

Así, pues, que qué les sirve juntar su fuerza material y moral para acudir el yugo que los patronos les imponen con despotico orgullo si tienen que regirse por lo que filósofos en ciernes les dictan?

La sociedad, cuyos individuos carecen de instrucción, y que, por consiguiente, tienen que hacer lo que el ciego maula, puede muy bien compararse con un pobre ciego, cuyos pasos buenos ó malos dependen de la buena ó mala voluntad del lazarillo que les guía.

Desgraciadamente esto ocurre hoy con las sociedades que los obreros han formado, y por eso á todo hacen menos á su fin primordial, único y exclusivo.

Los socialistas, mirando las voluntades y valiéndose de mil artificios, han logrado hacer de los *gallos* en las sociedades obreras, guiando á éstas por los medios que les son más factibles: á la revolución, puesto que ésta es el verdadero significado del socialismo, como demostráramos en otro número.

Se anuncia un mitin, acudid á él y veréis discurrir uno tras otro varios enorgullecidos, quienes después de pronunciar un discurso lleno de palabrotas de relumbión y chocarreras, tales como *libertad y cadena, patria y tiranía serenos*, etc., y tratando de vestir con ellas sus falsos ideales, inducen á esas ignorantes turbas á realizar actos que casi siempre traen graves resultados.

«La justicia de los pueblos, los dicen, no avisa, cae sobre los criminales cuando menos lo piensan; es el rayo que abrasa, es el volcán que estalla, es el torrente que inundá, es el incendio, la devastación, la ruina.»

«El pueblo huye, pero alguna vez triunfa y usa vial por todas.»

«Llega un día en que los hombres se cansan y rugen la voz tonante del pueblo y los déspotas se xxtremescen, las generaciones se levantan como si fueran un sólo hombre, se rompen las encinas, la sangre corre á mares, los orgullosos de ayer mueren en el lodo de las plañeras, los traidores se ocultan, el pueblo se enfurece á la vez tirano y verdugo, y después la Historia desvistiéndose en páginas de sangre el drama de un siglo angruñido.»

«Esta sangre cae gota á gota sobre la cabeza de los que mandan en contra de la opinión y desoyen el grito universal.»

Así se habla, y tras el mitin la revolución,